



**Mi Universidad**

## **Control de lecturas**

*Heidy Elizabeth Filio Villatoro*

*Control de lecturas*

*3er parcial*

*Antropología medica I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en medicina humana*

*Ier. Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 8 de noviembre de 2024*

## Sistemas de símbolos y significados.

3er Parcial.  
21 10 24

141

En un primer momento nos introducimos en las relaciones entre cultura y enfermedad. Dentro de lo que los antropólogos denominan **universales culturales empíricos**, es decir rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y particularmente a los especialistas en salud o médicos. Esto responde ya desde una cuestión ontológica de nuestra conformación como **homo sapiens**: la preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación. Al interrumpir la naturaleza de nuestra vida cotidiana como sugiere **Linda Garro** la enfermedad pone en juego intentos para explicar y solucionar dicha disrupción. Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de **sistemas médicos** para referir al conjunto de presentaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. El proceso social de salud-enfermedad-atención, propio de todo grupo humano, es entendido como generador de representaciones y prácticas tendientes a **co-estructurar un saber, en palabras de Eduardo Menéndez, para enfrentar, convivir solucionar y si es posible, erradicar los padecimientos**. La comprensión que tenemos acerca de la enfermedad viene tamizada por un conjunto

## Modelo médico hegemónico.

Desde la década de los setenta y en particular desde los ochenta, se desarrolló una crítica constante a la biomedicina. Se señaló que la organización de la medicina aléptica y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política, pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana. Los críticos fueron y son formulados por un amplio espectro de actores y sectores sociales. Dichas críticas no son unívocas, dado que mientras unos grupos subrayan el efecto negativo de las concepciones ideológico / técnicas dominantes, sus implicaciones económicas o el tipo de actividades aplicadas, otros hacen hincapié en la exclusión de otras ideologías / prácticas curativas, el dominio de una actividad básicamente existencial o su función de normatividad social. No obstante, hay una convergencia crítica, que hace emerger a la biomedicina como una institución que expresa aspectos negativos o por lo menos conflictos no sólo de sí misma sino de la estructura social e ideológica dentro de la cual opera la medicina aléptica y los sectores que la cuestionan. Algunos críticos enumeran modificaciones más o menos sustantivas pero se realizaren en un campo biomédico. El modelo médico hegemónico no implica el desarrollo de propuestas homogéneas, si no la existencia de un amplio espectro al interior del cual existen no sólo complementaciones sino

Medicina tradicional Mexicana como... Heredy →  
alternativas de tratamiento desde la conquista (1532) hasta el México actual.

04 11 24

A13

La OMS define a la medicina tradicional como "la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentales en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental". En varias comunidades indígenas de México, el temazcal es un lugar privilegiado para la atención pre y post natal, de igual manera para dar a luz. En este escenario, la comadrona tradicional da una atención periódica a la embarazada un masaje, facilita el parto, así mismo practica una limpieza con una serie de plantas, con las cuales golpea el cuerpo de la paciente, realiza enterramiento del cordón umbilical y de la placenta. Protege ritualmente, tanto a la puérpera como al recién nacido, de los daños producidos por malas energías (mal aire o mal de ojo). Herbolario: Las culturas mesoamericanas tenían un conocimiento avanzado de las plantas, en el siglo XVI, los conquistadores demostraron la importancia que la herbolario tenía en los rituales locales, esto dio razón para la persecución y encarcelamiento de los practicantes de esta medicina. Entre 1571 a 1577, el Dr. Francisco Hernández por orden del Rey Felipe III examinó las diferentes plantas que se encontraban en la Nueva España, plasmado todo lo conocido en "Nouveau Hispanice thesaurus, sive plantarum, et mineralium". Para 1579-1592 Agustín Farfán escribió el "Tratado Breve de

Análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de diferentes prácticas médicas.

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales (plantas, animales o minerales), terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica (también conocida como alopática u occidental) es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Para muchos, ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en los antipodos del ejercicio médico. Además de esta supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto entre ellas. Se deja de lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que está parcialmente basada. El excepcionalismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. Al ser una medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Ante esta inequitativa situación, es de importancia preguntarnos ¿con cuál de diferentes estos sistemas médicos? Tomando en cuenta sus aspectos esenciales, la respuesta sería no, debido a que lo más importante semejanza entre ambos.

## Bibliografías:

- 1.- Ceriani Cernadas, (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto medico. Hospital Italiano de Buenos Aires, 26 (3), 87-93.
- 2.- Modelo Medico Homogenico: Reproduccion técnica y cultural. Eduardo Luis Mendez Spian. Natura Medica: Revista medica para el estudio y difusión de las medicinas alternativas, ISSN 0212-907, N51 1998.
- 3.- Enarcia Garcia A.S. Gonzales Irene O. M. N, 1 Gutierrez Ruiz, R. (2022) Medicina Tradicional Mexicana como alternativa de tratamiento desde la conquista hasta el Mexico actual. Una visión de enfermería.
- 4.- Acta Med Per 29(2) 2012. Renée Pereyra Elivas, Duilio Fuentes Delgado.

